

de todos modos que los fugitivos se llevaron la mayor parte de las de los muertos; prueba irrecusable de la tenacidad de esta tribu, para seguir la guerra.

Hónrome en felicitar á Ud., y por su conducto al Señor Presidente, por este nuevo triunfo de las Armas Nacionales.

Tengo el honor, mi General, de hacer á Ud. presentes mi subordinación y respeto.—Libertad y Constitución. Tórin, Enero 22 de 1900.—El General en Jefe, *Luis E. Torres*.—Al Secretario de Guerra y Marina.—México. (1)

—El General Luis E. Torres participa con fecha 22 que el 24 saldrá para la Sierra una columna de 400 hombres al mando del Coronel Maafs con objeto de perseguir á los sublevados y no darles reposo.

—El General Luis E. Torres, Jefe de la Zona informa con fecha 26, que, habiendo aparecido una fuerte partida de rebeldes en los bosques de la margen izquierda del río, en las inmediaciones de Bâcum, dispuso que ese día marcharan contra ellos todas las fuerzas disponibles en Tórin, Pótam y Cócorit, á las órdenes del General Lorenzo Torres.

—El General Jefe de la Zona, Luis E. Torres, dá parte con fecha 26, que ha enviado al Coronel Peinado con su columna, á expedicionar por el pié de la Sierra del Bacatete, lado Norte, para perseguir partidas de rebeldes que se hayan dispersado en el combate de Mazocoba.

Mes de Febrero de (1900).

—El General Lorenzo Torres, dá parte de la expedición practicada en los días 26 de Enero al 1º de Febrero. Dividió la fuerza en 3 columnas; la 1ª á sus inmediatas órdenes, de 420 hombres; la 2ª á las del Coronel García Peña, con 421, y la 3ª á las del Coronel Maafs con 340. El mismo día 26 movió sus columnas por distintas direcciones, hácia los bosques que están en ambas márgenes del río, los cuales fueron batidos por todos rumbos, desde el pueblo de Cócorit hasta la Costa, haciéndose reconocimientos minuciosos los días 26, 27, 28, 29, 30 y 31 de Enero y 1º de Febrero. El resultado de esta expedición, fué la captura de 2 indios, 7 mujeres y 7 niños por la columna del Coronel Maafs, la muerte de 2 indios por la del Coronel García Peña, y otros 2 muertos por la que era á las órdenes de dicho General, recogiendo un fusil Remington. Hubo diversos tiroteos con las partidas de rebeldes que se dispersaron. Por parte de las tropas no hubo novedad. El General Luis E. Torres participa, que ha nombrado otras columnas expedicionarias, que saldrán en varias direcciones en persecución de rebeldes.

—El General Luis E. Torres, dá parte que el Coronel García Peña, en la expedición que hizo los días corridos del 2 al 5, á los Bosques inmediatos á Bâcum, capturó varias familias de indios, después de ligeras escaramuzas con pequeñas partidas de indios, que se dispersaron.

—El día 8 marchó á los bosques de Bâcum, con 360 hombres el Coronel Maafs, con objeto de perseguir diversas partidas de indios rebeldes.

—El Coronel Peinado participa, que el día 14, batió una partida de 20 rebeldes el Teniente Santos Cota en la Biznaga haciéndoles un herido, y teniendo un caballo muerto.

—El Coronel Joaquín Maafs, dá cuenta con fecha 15, de la expedición y combates habidos del 8 al 14 del mes de Febrero.—Para explorar los bosques de San José, Jívami y Bâcum, dividió su fuerza en tres columnas. Del 8 al 11 solo encontró huellas y algunas pequeñas gavillas que fueron dispersadas. El día 12 en el punto llamado Bataimove tuvo lugar un fuerte combate con una partida de más de 100 rebeldes; después de un nutrido tiroteo que duró 20 mi-

(1) La fuerza que concurrió al asalto del Mazocoba, fué de 1024 soldados, y el total de muertos y heridos del Gobierno de: 3 Oficiales y 26 de tropa de los primeros, y 5 Oficiales y 58 de tropa de los segundos, que suman 8 Oficiales y 84 de tropa.

nutos, los indios fueron derrotados y dispersados con grandes pérdidas; pero hubo que lamentar por parte de las tropas, la muerte del Subteniente del 12º Batallón Juan Altamirano y cuatro individuos de tropa del mismo Batallón y heridos un soldado de la Guardia Nacional.—Dividida de nuevo la fuerza, el día 13, en 2 columnas, la del Coronel Aguilar batió en los bosques de Botancita á una pequeña partida de indios. El Capitán Meneses, que había enviado por un flanco y que debía incorporarse en el mismo día 13, no lo pudo efectuar á la hora dada, por haber encontrado una fuerte gavilla de rebeldes en Chipe-rebampo á quien derrotó, pero con pérdida del Subteniente de Guardia Nacional Jesús Ruiz y un individuo de tropa de la misma, y un herido. Habiendo sido dispersadas todas las partidas de sublevados, la columna regreso para Tórin.

—El General en Jefe Luis E. Torres, dá cuenta, que el día 18 marcharon del campamento de las Guásimas 260 hombres á las órdenes del Coronel Gándara, con objeto de expedicionar por la falda de la Sierra y Valle de Guaymas en persecución de los rebeldes que merodean por dichos puntos.

—El Capitán 1º del 17º Batallón Tito Vallejo, desde Cócorit, dá parte que el día 20, por superior orden, envió la Guerrilla de Caballería á reconocer el punto del Yorijoa, y al llegar ésta á la margen del río fué atacada por el enemigo. Oído el tiroteo salió con la fuerza que tenía á sus órdenes y la del destacamento de la Esperanza que acababa de llegar, encontrándose con los indios y comenzando á batirlos de una á otra orilla. Vadeado el río, los rebeldes se retiraron, combatiendo, para dispersarse al ser perseguidos, y teniendo varios heridos. La fuerza resultó con dos heridos, unos de ellos de gravedad.

—El General Lorenzo Torres informa de Bâcum con fecha 25, que ese día emprendió la marcha sobre las huellas de las mulas quitadas por los indios á los carreros de Comampaqué tomando rumbo á esos bosques. A poca distancia se rompió el fuego sobre el enemigo que fué acrecentando á medida que se avanzaba, hasta llegar al río frente á Bâcum. Reconocido el vado, procedió á pasar la fuerza con alguna dificultad dilatando hasta las 3 P. M. El enemigo cuando vió que quedaba poca fuerza sin pasar, atacó bruscamente; pero previsto el caso, se había emboscado á unos soldados que resistieron con buen éxito, haciendo á los indios nueve muertos. En el ataque resultaron heridos un Oficial y tres de tropa.

Mes de Marzo (1900).

—El General Lorenzo Torres comunica de Yorijoa (frente á Cócorit, río de por medio), que el día 1º emprendió la marcha del Bataimove con dos columnas sobre el bosque que ocupaban los indios, resultando, que éstos abandonaron sus campamentos, tomando la mayor parte rumbo á Túcuri. A las 11 A. M. se le dió alcance á una partida adelante de Chiperebampo, la cual hizo resistencia por media hora, perdiendo tres muertos y varios heridos, y las tropas tres heridos de la Compañía de Villa y dos del 12º Batallón. La columna del Teniente Coronel Navarro, alcanzó otra partida que dispersó, después de un tiroteo, resultando heridos dos de tropa.

—El día 2 regresó del Valle de Guaymas el Coronel Gándara, con su columna después de haber recorrido aquél, sin haber encontrado más que pequeñas partidas de rebeldes que persiguió.

—El General Lorenzo Torres que regresó el día 4 de su expedición á los bosques de Cócorit, participa que recorridos los bosques de Cócorit y Bâcum, encontró á los indios en gran número en Bataimove y cerca de Bâcum y en Chiparibampo, habiéndolos batido en este último punto el día 1º.—Frente á Bâcum y Bataimove fué muerto el Teniente de Guardia Nacional Francisco

Conejiza, y heridos dos individuos de tropa y en Chipambampo, heridos el Teniente Eleuterio López y siete de tropa. El enemigo tuvo doce muertos y muchos heridos.

—El Coronel Peinado regresó el día 8 á la Hacienda de la Misa con su fuerza del 5º Regimiento, procedente del Valle del Aguacaliente por el cual expedición desde el 14 de Febrero próximo pasado al 6 del corriente, habiendo muerto dos indios y capturados cuatro en dos encuentros.

—El General Luis E. Torres participa, que el día 9 marchó á los bosques de Bâcum y Cócorit el Coronel Agustín García Hernández, con una columna compuesta de 700 hombres, en persecución de los rebeldes.

—El General en Jefe de la 1ª Zona dá parte que el día 14 marchó de Pótam á los bosques de Vîcam, en persecución de indios rebeldes, una columna compuesta de 300 hombres á las órdenes del Coronel Angel García Peña.

—El Coronel Agustín García Hernández, en telegrama fechado el 15 en Bâcum, dice al General Lorenzo Torres:—Como tuve el honor de comunicar á Ud. de Loma Cahui, ayer emprendí mi marcha sobre las huellas del enemigo, el que volvió á pasar á la margen derecha del río en completa dispersión. Por la tarde seguí sus huellas por una y otra margen y en el bosque, resultando que mi columna dió alcance á unos cuantos, habiendo hecho un muerto, cuatro hombres prisioneros y cuatro mujeres; recogiendo un Remington. La columna del Teniente Coronel Navarro les hizo un muerto y capturó una mujer. La columna del Teniente Coronel Olivera no encontró más que huellas del día anterior que llevaban la dirección por donde yo venía. Anoche pernoctamos en el Jávani, de donde emprendí otra batida en todo el bosque y en distintas direcciones hasta este campamento. Los indios y familias andan completamente dispersos y sin rumbo, tal vez algunos hayan salido para las lagunas. Ya dispuse que las fuerzas tomen su almuerzo, y á las dos de ésta tarde continuaré rumbo á Ontagota para de allí salir rumbo á los Llavaros.

—El Coronel Angel García Peña telegrafía de Pótam, con fecha 18 al General Luis E. Torres, lo siguiente: “Acabo de llegar á este campamento con la novedad de un soldado herido del 11º Batallón. Esta mañana á las 7 y 30, nos aproximamos á las rancherías y nos atacaron las retaguardias; como al rechazar al enemigo se dispersó bastante la fuerza del 11º Batallón, en su persecución, tardamos en incorporarnos y en disponer camilla para el herido. Viendo la frecuencia de estos ataques á retaguardia, simulé una retirada, dejando al Teniente Coronel Torres con 100 hombres del 4º, y yo retrocedí unos 1,000 metros á emboscarme en un bajío boscoso. El enemigo principiaba á entrar á la emboscada por entre las dos fuerzas, próximo á la del Teniente Coronel Torres, pero unos soldados del 4º Batallón hicieron fuego sin orden y se perdió la oportunidad.—Como en esto se nos hizo tarde, resolví venir á poner una emboscada á la Laguna de los Coyotes, de donde están tomando agua, y allí encontramos el grueso de la indiada, á la que se batió dispersándola completamente y haciéndoles heridos, cuyos arrastraderos fuera de las labores quedaron bien comprobados. Me retiré por escasez de víveres.

—El Coronel García Hernández participa con fecha 18, que en la persecución hecha á los rebeldes en los bosques de Cócorit y Bâcum durante diez días, tuvo con ellos varios tiroteos de los que resultaron 2 indios muertos; además se capturaron 7 indios, 12 mujeres y muchachos y se recogió un fusil Remington.

—El 18 del mismo Marzo, dá parte por telégrafo el Coronel García Peña, desde la Angostura, de haber capturado el día 13 en el Bahueca unas familias y un indio, quien informó estar próxima una ranchería sin intención hostil, mandada por Dolores Islas; pero que al hablarle Antonio Islas á quien envió con ese objeto, le hicieron fuego, retirándose después.—El día 14 encontró un grupo, al que atacó matando un indio y capturando otro y varias familias. Que al acercarse al campamento de Pótam, cerca de Cohuipenti, encontró otro

grupo considerable de indios y después de un tiroteo los puso en dispersión.—Siguió su exploración el día 15 por el Capuray, Bahueca y el lado Poniente del Cahuipenti, y dirigiéndose al río, le hicieron unos tiroteos á la retaguardia sin resultado, y presume por las huellas observadas, que encontrará á los indios al Sur de Vîcam, para donde debe haber salido hoy después de hacerse de algunas provisiones, y dejando los dos prisioneros en la Angostura.

—El Teniente Coronel Quintero que marchó el día 22 en persecución de una partida de 20 indios que se había llevado á los trabajadores de la Laguna de Abeytia, regresó dando parte, que no pudo darles alcance á los sublevados y que éstos mataron á dos de los trabajadores y dejaron herido á otro.

—El Teniente Coronel del 20º Batallón Florencio Aguilar, desde el Guapare, y con fecha 25 participa, que el 24 batió en el cerro de las Palomas á una partida de sublevados, haciéndoles tres muertos y varios heridos. La fuerza no tuvo pérdida alguna.

—El General Lorenzo Torres recibió parte con fecha 26, que una guerrilla de Caballería que envió á explorar la Laguna del Reneve el día anterior, mató un indio rebelde y capturó otro, y que habiendo sabido por éste que en la Laguna de Carotame, al Suroeste de Chumampaco, había una ranchería de rebeldes, salió sobre ellos el mismo General, de Tórin, á las 4 de la tarde, llevando 46 hombres del 12º Batallón, 20 del 17º, una Compañía de Guardia Nacional y una guerrilla de Caballería reforzada por vecinos.

—El General Luis E. Torres comunica con fecha 26, que el 24 salió de Pótam el Coronel Angel García Peña con 200 hombres de los Batallones 4º y 11º y con el Teniente Coronel del 20º que lleva 200 soldados de su Batallón, yendo ambos Jefes á expedicionar por la parte Sur de la Sierra del Bacatete. El mismo día 24 salió de Tórin el Coronel Agustín García Hernández con 490 hombres del 4º y 12º Batallones y la Compañía Regional, rumbo á los Hornos arriba de Cócorit, adonde se han hecho sentir indios rebeldes que han cortado la línea telegráfica.

—El General Lorenzo Torres regresó el 27 á Tórin con objeto de organizar persecución de indios que fué á buscar ayer á Laguna del Carotame y que según huellas observadas, se habían movido ya, rumbo á Bâcum.

—El General Lorenzo Torres comunica con fecha 27, que el Coronel García Peña llegó á la Pitahaya la noche anterior, y continuará para Pótam con su fuerza para hacerse de víveres; habiendo dado parte de que la fuerza del 20º Batallón á las órdenes de su Teniente Coronel, atacó una partida de rebeldes en las Palomas, dispersándola y haciéndole tres muertos. Esta partida de rebeldes pasó en dispersión por el puerto de Metotoma sin que pudiera darles alcance. El Teniente Coronel Anastasio Torres, que fué en su persecución, recogió un niño Yaqui que los rebeldes abandonaron en su fuga.

—Con fecha 29 el General Lorenzo Torres, dice de Tórin por telégrafo.—Coronel García Hernández dice de Lomacahui, que el día 26 encontró sobre la margen derecha del río la huella de una partida de indios, de alguna consideración, que venía del rumbo de Buena Vista, alcanzándola en la Laguna del Atancahui; y después de un tiroteo de tres cuartos de hora, la dispersó dejando robo de carne. Los indios se llevaron algunos muertos y heridos. Por parte de la tropa resultó un soldado muerto de la Guardia Nacional del Comandante Villa.—Reparó línea telegráfica destrozada entre Babótori y Tecatacari, y regresa con dirección al Bataimove para batir el bosque donde dice se cree que está la ranchería, y lleva la fuerza del 17º Batallón en combinación para su movimiento.

—El Coronel Agustín García Hernández, dá cuenta de su expedición hecha en los días corridos del 24 al 28 de Marzo.—El día 24 marchó con una columna compuesta de 486 hombres que dividió en dos partes: una á las órdenes del Teniente Coronel Benigno Aguilar y la otra á las del Mayor Cayetano Romero.—El día 24 se tuvo un tiroteo con el enemigo como á dos kilómetros de Batan-

concita.—El día 25 se emprendió la marcha para Lomaneahui hasta medio día, á causa de una abundante lluvia que puso los caminos en muy mal estado. En el tránsito se notó de nuevo la huella de Yucumari para el Norte, de la salida de una partida de rebeldes como de 200 hombres y de otra pequeña fracción.—El día 26 se continuó para la Laguna del Babójori que está en la margen derecha del río, frente á Tetanchopó, río de por medio, donde se tenía noticia que estaba una partida de rebeldes en crecido número, habiéndose encontrado la huella á corta distancia del cerro de Otaneahui y como á 2 kilómetros al Oriente del Cohuise; á las 9 y 30 fué descubierta la partida de rebeldes, acampada en la misma laguna, y fué atacada por la 1ª columna, sirviendo de reserva la 2ª. Después de una vigorosa resistencia que opusieron los indios, procurando no abandonar la carne que conducían, se vió obligada á dejarla, batiéndose en retirada para el Cahuise, que no pudo ocupar porque se le impidió volteando por la izquierda; allí se declaró en completa dispersión entrando al bosque y perseguido tenazmente. En este encuentro resultó herido un soldado de la fuerza del Comandante Villa, y con pérdida de 13 indios. En la Laguna dejó más de 150 bultos de carne fresca, cada uno como de cuatro arrobas, algunos burros, mulas y caballos. Tres cuartos de hora duró el combate. Los rebeldes eran en número mayor de 200 y pocos tenían arcos, pues casi la totalidad estaba armada con carabinas Winchester. La tropa y los vivanderos tomaron la carne que podían cargar, y el resto fué quemada. Se continuó la marcha y se acampó en la Laguna de Babójori. Inmediatamente dió parte el Comandante de un destacamento del 17º Batallón que se hizo avanzar por la margen izquierda hasta Tetanchopo, que el día 25, desde la laguna que ocupaba la columna, había sostenido un tiroteo con una gavilla de indios, que se retiraron. El mismo día tuvo noticia el Coronel García Hernández, por el Comisario de Policía de Cócorit, que el enemigo se encontraba en Tecatacaro en bastante número; y en seguida ordenó dicho Jefe al Teniente Coronel del 17º, que estaba en Cócorit, que pasara el río con su fuerza y se situara en Lomaneahui.—El día 27 á las seis de la mañana, siguió la columna para Tecatacari. En la Remadita frente á los Hornos se encontró roto el alambre del telégrafo y quemados algunos postes; reparada la línea se avanzó hasta los Limones donde también estaba el alambre roto. En este lugar estuvieron las partidas rebeldes que robaron reses en los ranchos inmediatos.—Como por el reconocimiento practicado y otros indicios, se tuvo la seguridad que la partida era la derrotada en Ontaneahui, mandó incorporársele la fuerza del 17º Batallón, para seguir al día siguiente 28 para Yucumari donde cree que se han reunido todas las partidas rebeldes.

—El día 29 derrotó el Coronel García Hernández á 500 rebeldes en Yucumari dispersándolos y haciéndoles 17 muertos y muchos heridos. Las tropas tuvieron: 4 soldados del 12º Batallón, 1 de la Compañía del Comandante Villa y un guía, muertos; y heridos 2 Oficiales y 8 de tropa del 12º Batallón, más un soldado de la Compañía de Villa.—Los Oficiales heridos son: el Capitán 2º Celso Aguilar y Subteniente Luis G. Ríos, que lo fueron cuando según el parte del Coronel García Hernández *impartieron auxilio que urgentemente necesitaba el Comandante Villa, porque más de 200 hombres del enemigo lo atacaron y esta es la segunda vez que ha sido herido el Capitán.*

Mes de Abril (1900).

—El Teniente Coronel Juan J. Navarro, con fecha 2 dá parte, que en la expedición que hizo por Ontagota, Corateme, El Cajeme, Chapalleca, Carbonera, Llaveritos y otros puntos, del 28 de Marzo á 2 del presente, encontró algunas huellas de pequeñas partidas, entre otras en el Corateme el día 30, la cual fué batida, dejando 4 muertos en el campo y 1 fusil.

—El día 8 el General Lorenzo Torres, en la batida que hizo por Bácum, encontró varias partidas de rebeldes que tiroteó, haciéndoles 6 muertos y capturándoles 7 en el bosque de Bataconcita, donde salió herido 1 soldado. Informa dicho General, que por lo que ha observado, cree que los indios han abandonado el bosque, y salido rumbo á la Sierra.

—El General Luis E. Torres en telegrama de fecha 13 dice:—Antier 11 del presente á las 5.30 A. M. salió el Coronel García Hernández con una columna compuesta de 150 hombres del 12º Batallón y 95 de Guardia Nacional, sobre la margen izquierda del río, con orden de marchar río arriba y batir el bosque en todas direcciones, pues por exploraciones recientes he adquirido la certeza, de que aunque algunos indios salieron para la Sierra, la mayor parte ha quedado en los bosques, pasando de la margen derecha á la izquierda. Acaba de comunicarme aquel Jefe, que por las huellas se sabe que los indios han pasado de la margen izquierda del río á la derecha y que continúa en su persecución.

—En telegrama de fecha 13, desde Tórin, comunica lo siguiente el General Luis E. Torres:—El 11 del presente á las 6 A. M. salió de éste el General Lorenzo Torres por la margen izquierda del río con el Coronel Gándara, 200 hombres del 20º Batallón, 35 de la Compañía Regional y 75 de la Guardia Nacional, río abajo. En el fortín de la Angostura se le reunieron 100 hombres del 11º y 50 del 4º á las órdenes del Teniente Coronel Navarro.—Ayer en la tarde me participó dicho General, de Cuesta Alta, lugar situado abajo de Pótam, que batió el bosque en varias direcciones fraccionando su fuerza, y que tiroteó una ranchería de indios, haciéndoles 2 muertos y varios heridos, y que capturó 20 personas entre mujeres y niños, los que remitió á Pótam.—Que de nuestra parte resultaron 2 soldados del 20º Batallón heridos levemente.—Encontró como hecho notable, los cadáveres de 2 indios sacrificados á garrotazos por los mismos indios, el día anterior.

—El General Luis E. Torres dá parte de Tórin, con fecha 17, que el día anterior salieron de ese campamento 4 columnas, compuestas: la 1ª, á las órdenes del Coronel Gándara, con 200 hombres del 20º Batallón y 38 de Guardia Nacional; la 2ª con el Teniente Coronel Navarro, con 50 hombres del 4º Batallón, 100 del 11º y 32 de Guardia Nacional; la 3ª con el Teniente Coronel Benigno Aguilar, con 100 hombres del 12º Batallón y 45 de Guardia Nacional, y la 4ª con el Teniente Coronel Quintero, con 50 hombres del 17º Batallón, 45 de la Compañía Regional y 55 de Guardia Nacional; con orden de expedicionar por ambas márgenes del río, arriba de este Campamento, habiendo dispuesto que al reunirse 2 ó más columnas, tome el mando el que por ordenanza le corresponda.

—El Jefe de la 1ª Zona Luis E. Torres transcribe el parte del Coronel García Hernández de fecha 14, quien informa que el día 11 salió rumbo á Ontagota con fuerza del 11º Batallón y de Guardia Nacional, en cuyo punto tuvo noticias de que gran número de indios estaban entre la Daga, Acajeme y las Lagunas por lo cual hizo un reconocimiento, no habiendo encontrado más que huellas de poco número y de varios días. El día 13 batió á una partida de indios en la brecha que conduce á Ontagota y los dispersó después de un corto tiroteo.

—El día 20 la guerrilla Arce, de Alamos, sorprendió cerca de Guatabampo en límites con el Yaqui una ranchería de rebeldes, tomándoles un prisionero, ocho mujeres y seis niños.

—El Coronel Gándara participa de Buenavista con fecha 21, que el 19 salió del Obiache rumbo al Ilibacatacate, pernoctando en el bosque, y el 20, la vanguardia de su columna tiroteó al enemigo en la cañada que conduce al Rancho de Meneses, dispersando á los indios que dejaron dos muertos, un prisionero y seis niños, recogiendo un fusil Remington. En la fuerza no hubo novedad.